

Editorial

Reivindicar la ciencia y el trabajo editorial científico: un nuevo reto

En una era caracterizada por transformaciones en los paradigmas científicos y humanísticos que impactan considerablemente la sociedad, la pertinencia y el papel que desempeña la educación universitaria en este contexto es cada vez más estudiado, por ello, surge la iniciativa en este año editorial de la publicación científica Enl@ce, de discernir sobre los aspectos que han de considerarse para minimizar la vulnerada gestión científica, así como las formas de divulgar el conocimiento que se produce en Venezuela. Siguiendo el precepto del Profesor Josep Luís Barona (2013), catedrático de Historia de la Ciencia de la Universidad de Valencia-España, “en momentos de crisis como el actual es cuando hay que apoyarse en la innovación, para definir nuevas fórmulas de desarrollo”.

Lo planteado, no debe ser considerado como un simple enunciado, es decir, omitirlo se traduce en concebir una sociedad desasistida donde la innovación y el desarrollo no tiene horizonte ni un futuro lógico estructurado, lo cual propicia la desarticulación de la auténtica academia y las

bases de la minuciosa investigación, en su afán de abordar problemáticas sociales, económicas, políticas e históricas a pesar de las diversas limitaciones (entre otros aspectos disponibilidad de evaluadores, medios de divulgación, trámites, etcétera) que debilitan la generación de conocimiento, es por ello que manifestar las barreras que impone un economía depreciada que afecta el orden y las bases que soportan la investigación como son los centros, laboratorios, institutos, bibliotecas, así como las plataformas informacionales y digitales para lograr la edición de las publicaciones científicas es parte esencial que amerita superarse.

Situación que de no superarse, nos debilita o excluye de los países con potencialidades investigativas –científicas, como las demostradas en otros países de Latinoamérica y del Caribe e Iberoamérica. Nos inspira continuar el legado dejado por científicos y humanistas venezolanos, cuya producción intelectual de forma histórica aún es divulgada por diversas publicaciones científicas, donde su accesibilidad y visibilidad se encuentran en muchos casos posicionadas a través de la gestión universitaria, previa adhesión en destacadas plataformas con estándares internacionales que de forma asertiva Venezuela ha logrado insertarse para garantizar la visibilidad

de su producción científica y humanística. De tal manera, nuestras universidades tienen la necesidad de continuar posicionándose en los principales ranking mundiales a pesar de las limitaciones ya conocidas, y esto forma parte de los retos por enfrentar, sin dejar de destacar que el sacrificar o fragmentar la eficacia y eficiencia de la ciencia y las humanidades, por barreras económicas es un riesgo que en el corto plazo será reflejado a través de la sociología de la ciencia y la investigación, en consecuencia la capacidad de reinventar y transformar realidades en un contexto complejo debe ser el la visión que amerita emprenderse de forma creativa y comprometida como siempre ha caracterizado a los investigadores de este país.

La continuidad y asertividad de los procesos de divulgación desde una perspectiva transdisciplinaria de la ciencia y la investigación, amerita ser fortalecida en el ámbito universitario para responder a las diversas demandas de la sociedad. En tal sentido, poder socializar de forma competitiva las capacidades científico-tecnológicas en el contexto global se asume como otro reto que permitirá de forma fehaciente reivindicar, previa asignación de inversiones, las actividades de investigación + desarrollo y producción/divulgación científica, exigida por una comunidad investigativa de destacada y larga trayectoria.

Trayectoria investigativa y académica, como la demostrada por nuestro **Editor Asociado** cuyo desempeño comienza a regir a partir de este año editorial de Enl@ce, hacemos referencia al **Prof.**

Gerardo Pirela Morillo, Director encargado de la Licenciatura en Computación de nuestra Universidad del Zulia, para quien le auguramos éxitos, como los alcanzados en su carrera académica e investigativa, y quien conjuntamente con un equipo de docentes publicará por única y exclusiva oportunidad, en respuesta a nuestro Comité de Ética, en este primer número de edición de Enl@ce.

Ana Judith Paredes Ch.
Editora